

7.
AUSSENORDENTLICHES
KONZERT

Festsaal des Kulturpalastes Dresden

Mittwoch, den 9. Februar 1983, 20.00 Uhr
Donnerstag, den 10. Februar 1983, 20.00 Uhr

dresdner philharmonie

Dirigent und Solist: Andor Poldos, USA

Carl Maria von Weber
1786–1826

Ouvertüre zur Oper „Oberon“

Wolfgang Amadeus Mozart
1756–1791

Konzert für Klavier und Orchester

d-Moll KV 466

Allegro

Romanze

Rondo (Allegro assai)

PAUSE

Felix Mendelssohn Bartholdy
1809–1847

Musik zu Shakespeares „Ein Sommernachtstraum“

Ouvertüre

Scherzo

Notturno

Intermezzo

Hochzeitsmarsch



ANDOR POLDOS debütierte 1951 als Achtjähriger in Budapest und war – nach Studien bei Ernst von Dohnányi (Klavier) und Leo Weiner (Komposition) an der Budapester Franz-Liszt-Akademie und als Gewinner des 1. Preises des Internationalen Lied-Wettbewerbes Budapest 1951 – in den 50er Jahren eine Weltkönigin als Pianist an, die ihrerseits in die Musikakademien verschiedener Kontinente geführt hat. 1948 überredete er in die USA, wo er unter den Augen Béla Bartóks, der als Enfant prodig in New York lebte, das Klavierwerk des großen ungarischen Komponisten studierte, als dessen authentischer Interpret er ebenso wie als herausragender Beethoven-Spieler gilt. Nach dem Krieg kehrte er in die europäischen Konzertstädte zurück; immer 1957–1959 mit

Nachfolger Walter Gieseking eine Meisterklasse für Klavier an der Musikhochschule Saarbrücken und nahm weiter seinen Wohnsitz in der Schweiz. Er erhielt zahlreiche hohe Auszeichnungen und Preise, so 1956 für seine Schallplatteninspielungen des Klavierwerkes von Bartók den „Grand Prix du Disque“. Große Aufmerksamkeit im Fachkreis erregte sein in zahlreiche Sprachen übersetztes Lehrbuch „Key to the Keiborg“ („Häne zum Klavier“). Ferner veröffentlichte er 1963 „Ob es einen zeitgenössischen Beethoven-Stil“ und andere Aufsätze. In den letzten Jahren betätigte sich der Künstler auch als Komponist und ist bei vielen großen Orchestern in aller Welt als Dirigent gefragt. Seine Karriere spielt auf: Eigentlich er – wie es unser heutigen Konzertabend – stimmt.

ZUR EINFÜHRUNG

Die Ouvertüre zu „Oberon“, Carl Maria von Webers letzte Oper (1826), vereinigt romantische Märchenstimmung und orientalistisches Klangkolort. Mit dem ersten, schüsselförmig longgezogenen Hornruf ist man schon eingespannt in eine fremdländische zauberische Welt; ein farbenprächtiger Klangregen hebt an; in dem Kühnes neben Zarten steht. Heldenisch mit ehrfurchtmäßigem Spuk verweben ist zu einem Tonbild, dessen strohfarbener Klang wie dessen Transparenz das schon erreichte Vorbild für viele spätere Werke abgegeben hat. Oberons Hainrit lädt die Geister aus Wald und Fluß, sie huschen herbei in niederselzenden Läufen der Flötens und Klarinetten; ein Marschrythmus wird in Hörnern und Trompeten leise angestimmt; von den Violinen graziös umspielt, bis dann ein Ondestuschslang dem Ellenspuk ein Ende setzt und im unmittelbar sich anschließenden Allegro con fuoco die Gestalt des Ritters Hün aufzubewahren wird. Sein Liebeshetzen, Vision der schönen Reize, zuerst von der Soloklarinette zart gesungen, dann von den Violinen aufgenommen und weitergegeben, vereint sich mit dem Gesang der Geliebten. Es geht über in das glorios voll ritornelle Thema, bis im Schlussaufschwung Liebe und Treue alles überwinden. So wird die Fabel des „Oberon“ allein durch die Ausdruckskraft der Musik deutlich gemacht: Der Elfenkönig Oberon streitet sich mit seiner Gemahlin Titania, weil bei den Menschen steuer sei, die Frau oder der Mann. Sie stellen das Liebespaar Hün und Reize auf die Probe, aber beide wissen – wie Tomino und Pamina in der „Zauberflöte“ – alle Prüfungen zu bestehen.

Wolfgang Amadeus Mozart hat mit seinen Klavierkonzerten, die zunächst für den eigenen Gebrauch komponiert wurden, einen außerordentlich bedeutenden Beitrag zur virtuosen Klavierliteratur geleistet. Meist sind diese Werke dem Unterhaltungsideal der musikkosmischen Gesellschaft des Mozartzeit verpflichtet. Die Reihe der heiter strahlenden, überwiegend in Dur-Tonart stehenden Werke hat der Salzburger Meister jedoch zweimal mit Konzerten in einer Moll-Tonart unterbrochen, mit dem heute gespielten Konzert d-Moll KV 466 aus dem Jahre 1785, das übrig-

gens Beethoven sehr schätzte, und später mit dem c-Moll-Konzert KV 491. In beiden Schöpfungen erscheint uns Mozart als Künstler einer neuen Epoche. Die Konvention der feudal-antikäischen Gesellschaftskunst wird durchbrochen, ja zurückgewiesen. Ein neues Ideal – der Mensch als Individuum – spricht aus dieser Musik. Neue Empfindungen, die auf Beethoven und auf die Zeit der Romantik hinzweisen, werden ausgedrückt.

Das d-Moll-Konzert KV 466, das der Komponist in einem Subskriptionskonzert am 11. Februar 1785 umführte, versetzt uns im ersten Satz (Allegro) in eine tropisch-schwanenhafte Stimmung. Mit dehrend aufsteigenden Basslinien und unruhigen Synkopen reiht sich das Hauptthema auf, das im Tuft-schermer aufgeht. Im Kontakt hierzu bringt das kostbare zweite Thema eine gewisse Aufhellung. Das Soloinstrument setzt sodann mit einem dritten Thema ein, das namentlich in der Bildbeschreibung zu einer Eisspannung führt. Doch bald gewinnt die tragi-sche Stimmung des Beginns wieder Oberhand und bleibt auch in der Durchführung vorherrschend. Die Auseinandersetzung zwischen dem Solisten und dem Orchester verläuft sehr dramatisch. Der innige zweite Satz, eine Romanze, wird durch einen dümmen Mittelteil unterbrochen. Tropisch, hintergrundig wie der erste Satz beginnt das Rondo-Finale (Allegro assai), dessen erzeugte Spannung schließlich einen hellen, verschörenden Ausklang findet, dem das zweite Thema des Satzes (in F, dann in D-Dur) zugrunde liegt.

Mit 17 Jahren 1826, als Prinzipal er gelang Felix Mendelssohn Bartholdy mit der Komposition der Sommernachtstraum-Ouvertüre (I deren Partitur Jahre 1833 als op. 21 erschien) ein Gemeinde, der seinen Namen zum ersten Mal über Berlin hinaus bekannt werden ließ. Im gleichen Jahr, in dem Weber seinen „Oberon“ auf die Bühne brachte, wandte sich auch Mendelssohn Oberons Zauberreich zu. Zunächst lag die Ouvertüre lediglich in einer Fassung für Klavier zu vier Händen (op. 1; erst einige Jahre später wurde sie, in dieser endgültigen Gestalt von Robert Schumann begierig begrüßt, mit meisterhafter orchesterlicher Koloristik, Durchdringlichkeit und Charakteristik verbunden). Die Shakespear-Übersetzungen August Wilhelm Schlegels und Ludwig Tiecks hatten Anfang des 19. Jahrhunderts die Wer-



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresden
Philharmonie